
平成２９年９月２１日 教育委員会会議録

１ 日 時  平成２９年９月２１日(木) 午後３時～午後４時 

２ 場 所  １０階 委員会開催室 

３ 出席委員  荒澤賢雄教育長、須賀まり子委員、無着道子委員、白鳥樹一郎委員、 

中村篤委員 

４ 出 席 者  阿部謙一教育部長、高橋勇管理課長、土田亮一管理課施設整備室長、

鈴木一尋学校教育課長、國井康彦社会教育青少年課長、 

石川一幸スポーツ保健課長、中村光男少年自然の家所長、 

宇治川元司図書館長、金沢祐子学校給食センター所長、 

浅川かおり学校給食センター栄養管理室長、 

後藤仁商業高等学校事務長、事務局（管理課職員） 

会議次第

１ 開   会

２ 前回会議録承認

３ 報 告 事 項

  （１）（仮称）山形市教育振興基本計画の策定について

  （２）平成２９年度全国学力・学習状況調査の結果の概要について

  （３）中核市移行に伴う移譲事務に係る本市独自性の検討状況について

  （４）市内中学校における生徒の事故について

  （５）（仮称）山形市スポーツ推進計画の策定について

  （６）馬見ヶ崎パークゴルフ広場の供用開始について

  （７）商業高等学校校舎等改築事業に係る事業手法について

４ そ の 他

５ 日 程 等

  （１）教育委員の日程について 

（２）教育委員会主催（共催）の行事予定について

６ 閉   会 
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会議録

１ 開 会  教育長

２ 前回会議録承認

３ 報告事項

教育長…本日は議案がございませんので、報告事項に入ります。（１）（仮称）山形市

教育振興基本計画の策定について 報告をお願いします。

管理課長から、（仮称）山形市教育振興基本計画の策定について報告があった。

教育長…ただ今の報告について、ご意見、ご質問はありませんか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（２）平成２９年度全国学力・学習状況調査の結果の概要について 報

告をお願いします。

学校教育課長から、平成２９年度全国学力・学習状況調査の結果の概要について 報

告があった。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

委員…小学校の算数Aが全国的に見て、非常にレベルが低い。私も問題を解いてみた。

割り算の答えを分数で表すなど容易な問題での誤答も目立っていたことから、問題の

意味がつかめていないのではないかと感じた。受験のためだけの勉強にするのではな

く、本当の基礎学力を身につける方法を考えていかなければならないと思う。

学校教育課長…指導主事の話によると、まとめの学習や演習の時間が不足しているの

ではないかということだった。ある学校での授業研究にて、４５分の授業で問題を１

問しか解かないという状況が見受けられた。自分なりの考えを持ち、交流する有意義

な授業であったが、演習の時間が不足しているという指摘があった。現在、指導主事

の間で情報交換し、それぞれの学校に指導を行っている。今後は、山形市としての共

通の指導を考えていかなければならないと感じている。
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委員…学習状況調査の回答より、家庭学習が大切だと思う。学校が具体的に家庭学習

の内容を指導すると良いのではないか。千葉県教育委員会のサイトに掲載されていた

家庭学習の指針が参考になった。家庭でできることを教育委員会で指導していくと良

いと思う。

学校教育課長…家庭学習を作業ではなく、内容を充実したものにさせていきたい。滝

山小学校では、家庭学習の手引きを作成し、各学年に配布している。こういった取り

組みを他の学校に紹介して、良いものは共有していきたい。

教育長…家庭学習は大切である。同時に、普段の授業の中で定着を図るための反復練

習の時間を確保するということが、まだまだ足りないと感じる。学校で反復練習をし

た上で、家庭学習につなげていくことが重要と考える。

委員…家庭学習の良いところをホームページで取り上げ、保護者にだけではなく、幅

広い方々に周知できれば良いのではないか。また、学校内、さらには学校の中でも学

級によって学習状況が異なると考えられる。学校間、学級間の違いを考慮した指導方

法も考えていただきたい。

学校教育課長…県教育委員会で各学校の状況を同じ様式を用いて調査している。それ

を参考にしながら対応していきたい。現在、学年ごとに学ぶ内容で分けて、教員の間

で情報を共有していこうとしている。我々の資料と学校からの資料をつきあわせなが

ら、適した指導を行っていきたい。

委員…スマートフォンを持っている生徒が多いと感じた。家庭ではもちろんのこと、

学校でもきちんと使い方、情報モラルを教える必要があると思う。

学校教育課長…情報モラルについては、総合学習センターのホームページで取り上げ

られている。しかし、学校でどのように取り上げられているかまで把握しきれていな

い。現状、まだまだ活用し切れていないと思われる。小学校から情報モラルを学ばな

ければ、中学校では遅い状況にあるといわれている。小中学校と連携しながら情報モ

ラルの向上に努めていきたい。

教育長…他にご意見、ご質問はありますか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（３）中核市移行に伴う移譲事務に係る本市独自性の検討状況について 

報告をお願いします。
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学校教育課長から、中核市移行に伴う移譲事務に係る本市独自性の検討状況について 

報告があった。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

委員…「まるごとやまがた」を増刷など行い、もっと広めてみてはどうか。また、数

年おきに見直しを行い、内容が古くならないように対策すべきではないか。

学校教育課長…増刷については、ここでお答えすることはできない。教職員研修で用

いる資料等は現代風にアレンジすることが可能であると思うので、積極的に取り組み

たい。

委員…「まるごとやまがた」の内容が素晴らしい。利用する機会を増やして、もっと

人目につく工夫をしてみてはどうか。

社会教育青少年課長…現在、「まるごとやまがた」は約１万部発行しており、地下売店

で販売している。委員からいただいた助言を生かし、今後の活用法を検討していきた

い。 

委員…山形市の特色を生かした研修を行う際の山形市の特色とは何か。絞り込みを行

っていってほしい。

教育長…他にご意見、ご質問はありますか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（４）市内中学校における生徒の事故について 報告をお願いします。

学校教育課長から、市内中学校における生徒の事故について 報告があった。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

委員…現在、家庭でどのように過ごしているのか。落ち着いて過ごしているのか。引

き続き周りの方がしっかりサポートしてほしい。

学校教育課長…学校で昨日訪問した際、非常に落ち着いている様子だった。ぜんそく

の発作が少し出ていたようだ。勉強をしたいので、プリントをもらえないかという話

を担任にしていた。学校に荷物が置きっ放しになっているので、見に来ないかという

話をしたところ自分で取りに行くということだった。適応教室については、保護者と

話をしている段階である。９月２２日が退院してからの第１回目の通院日なので、病

院の方からも情報をいただきたいと思う。

教育長…当該校の校長と話をした。学校で毎日のように家庭訪問を行っており、訪問

できない日は電話にて状況を把握していくということだった。



4 

委員…教育委員会でマスコミに対応することはあるのか。

学校教育課長…マスコミから問い合わせ等があった場合は対応する。いじめと今回の

事故の関連性はないという説明を行う。

教育長…６月議会の際には、マスコミより問い合わせがあったが、マスコミで取り上

げられることはなかった。

教育長…他にご意見、ご質問はありますか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（５）（仮称）山形市スポーツ推進計画の策定について 報告をお願いし

ます。

スポーツ保健課長から、（仮称）山形市スポーツ推進計画の策定について 報告があっ

た。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（６）馬見ヶ崎パークゴルフ広場の供用開始について 報告をお願いし

ます。

スポーツ保健課長から、馬見ヶ崎パークゴルフ広場の供用開始について 報告があっ

た。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

委員…９ホール回るとどれくらいの時間がかかるのか。

スポーツ保健課長…所要時間はわからない。

委員…何時から何時まで借りるといった形で申し込みをするのか。

スポーツ保健課長…窓口に来ていただいて申し込みを行う。その際、時間が重複する

ことのないように調整する。

教育長…他にご意見、ご質問はありますか。
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（各委員、事務局より「なし」の声あり）

次に報告事項（７）商業高等学校校舎等改築事業に係る事業手法について 報告をお

願いします。

商業高等学校事務長から、商業高等学校校舎等改築事業に係る事業手法について 報

告があった。

教育長…ご意見、ご質問はありますか。

（各委員、事務局より「なし」の声あり）

４ その他

教育長･･･その他、ご意見等はないか。

＜各委員、事務局より「なし」の声＞

５ 日程等

＜管理課長から、資料に基づき説明＞

６ 閉 会  教育長


